

Projet Mandat d'Impulsion Scientifique (MIS)

Combattants et anciens combattants des conflits armés post-soviétiques : engagement, désengagement et action collective

Combatants and War Veterans of post soviet armed conflicts: involvment, disengagement and collective action

Période : 2ans

Chercheuses Cevipol impliquées :

- Aude Merlin (Chargée de cours – porteuse du projet)
- Ekaterina Glorizova (post-doctorat)
- Anita Khachaturova (doctorat)

Associée au projet :

- Coline Maestracci (doctorat)

Résumé

L'espace postsoviétique est caractérisé par un grand nombre de conflits armés – Abkhazie, Karabakh, Tchétchénie, Ossétie du Sud, Transnistrie, Ukraine - dont certains ont éclaté juste avant, pendant ou après l'effondrement de l'Union soviétique. Ces conflits ont été analysés sous différents angles, que ce soit sous l'angle géopolitique ou en termes d'approches prescriptives de résolution de conflits. Peu de recherches ont en revanche été consacrées aux niveaux d'analyses micro et méso, et notamment (1) aux trajectoires de ceux et celles qui ont combattu et (2) aux articulations entre expérience de guerre et itinéraires après-guerre.

Ce projet a pour objectif d'analyser, selon une méthodologie qualitative et dans une démarche inductive, ce que la guerre fait aux sociétés et aux États postsoviétiques d'après-guerre à travers un matériau biographique entendu. En se démarquant de certaines approches promptes à voir les anciens combattants comme des menaces à la construction de la paix, ce projet interroge leurs trajectoires à travers trois questions principales : 1 / à l'opposé du postulat d'un habitus guerrier acquis durant le conflit, il cherche à explorer le sens que donnent les anciens combattants à leur engagement passé et la façon dont ce sens s'inscrit ou non dans une narration identitaire plus globale ; 2 / à travers les modalités de réintégration – ou non - dans la vie civile et de perception de la situation en vigueur – 'ni guerre, ni paix' ? 'entre-guerres' ? 'état d'alerte' ?- il explore les interactions entre les anciens combattants comme groupe social et leur État d'appartenance. A cet égard, il cherche à identifier ce qui, au fond, distingue un État postsoviétique reconnu et un État postsoviétique de facto, notamment à travers l'analyse des politiques étatiques menées en direction des anciens combattants ; 3 / enfin, il cherche à réinterroger le couple notionnel victoire / défaite comme variables dans la façon dont se construisent ou non des politiques

mémorielles et le rôle joué par les anciens combattants et autres groupes sociaux dans l'élaboration de ces politiques.

English version

The post-Soviet space is home of a large number of armed conflicts - Abkhazia, Karabakh, Chechnya, South Ossetia, Transnistria, Ukraine - some of which broke out immediately before, during or after the collapse of the Soviet Union. These conflicts have been analysed from different angles, including geopolitical analyses and prescriptive approaches related to conflict resolution. However, little attention was devoted to the micro and meso levels of analysis, and in particular to (1) Veterans trajectories and (2) the correlation between their war experience and post-war routes.

By adopting a qualitative methodology and an inductive approach, this project aims to analyse how the experience of war shapes post-Soviet

societies and post-war states through a comprehensive biographical corpus. In contrast to those approaches depicting veterans as threats to peace- building, this project questions their trajectories through three main questions: 1/ by opposing the idea that veterans acquired a 'war habitus' during the conflict, it seeks to explore the meaning that they give to their past engagement and how this meaning fits into a wider identity narrative. 2/ Through the modalities of reintegration - or not - in the civil life and perception of the current context - 'neither war nor peace'? 'Inter-war'? "State of alert"? – this project explores the interactions between veterans as a social group and the State they belong to.

Furthermore, it seeks to identify the distinction between a recognized post- Soviet state and a de facto post-Soviet state by analysing state policies directed towards former combatants. Finally, it seeks to examine the binary couple victory / defeat as variables in the way memorial policies are constructed (or not) and the role played by veterans and other social groups in the development of these policies.

Source de financement :
FNRS